

NOTICIAS DE LIBROS

BELA BALASSA: *Teoría de la integración económica*. Biblioteca UTEHA de Economía. México, 1964.

El enfoque del libro de BALASSA está dado por los problemas derivados de la integración de economías nacionales independientes. No se trata, pues, de una obra en la que predominen, como es costumbre, los aspectos políticos o quizá anecdóticos de las actuales tendencias integradoras, sino de una aportación teórica, científica. Esa es la razón de que esté dirigido fundamentalmente a un público de economistas, esto es, de conocedores de la teoría económica.

Se divide la obra en tres partes: I. Es-tática de la integración económica; II. Dinámica de la integración econó-

mica. y III. Integración y política econó-mica. En la primera se analiza la teoría de las uniones aduaneras, el movimien-to de mercancías y el de factores. En la segunda se abordan conceptos teóricos —y político-económicos— tan importan-tes como la interrelación entre el tama-ño del mercado y el crecimiento, las economías de escala y externas, etc. La tercera, por su parte, incluye los aspec-tos plenamente actuales de los proble-mas regionales en un mercado común, armonización de las políticas sociales y fiscales, unificación monetaria, etc.

P. O.

SCHMELTZ, GUY-WILLY: *Vers une économie mondiale*. La Colombe. Editions du vieux Colombier. Collection Sciences et Techniques Humaines. Paris, 1965.

La colección Sciences et Techniques Humaines de la editorial transcrita acaba de publicar dos libros cuyos títulos son, desde luego, perfectamente actuales. En el primero de ellos se aborda el tema de la tendencia hacia una economía mundial; gigantismo, o llámesele como quiera, lo cierto es que en la práctica las fronteras históricas se han quedado chicas. La economía internacional —se dice en la introducción— ha esco-

gido poco a poco sus formas futuras a través de los acontecimientos de los últimos veinte años. Se han revocado tanto el viejo liberalismo como las formas nacionalistas que debían sucederle, según se pensaba. "En medio de las aparentes contradicciones del momento, de las infinitas dudas de que dan muestra los gobiernos cuando han de abandonar una parte de la soberanía nacional, entre las innumerables e inconciliables solu-

ciones propuestas por los expertos... es posible distinguir tres tendencias dominantes en la economía mundial contemporánea: la tendencia internacional que esboza la imagen de un mundo económico terminado, la necesidad de una economía de grandes espacios que se manifiesta a través de un regionalismo esencial; la inevitable política de puesta en valor de los países insuficientemente industrializados, sin la cual la humanidad del futuro no podrá sobrevivir." A la primera tendencia —hacia una economía mundial— se dedica el libro que

anotamos. Los temas tratados en él, a través de una exposición fundamentalmente histórica, se estructuran en tres partes: El cierre económico de la postguerra; Los intentos de internacionalización de la economía de la postguerra, y Balance de los intentos de internacionalización de la economía.

Los diversos capítulos en que se divide la obra son realmente interesantes y parecen comportar un claro compendio de la evolución histórico-económica del mundo de hoy.

P. O.

SCHMELTZ, GUY-WILLY: *Vers une économie mondiale*. La Colombe. Editions du vieux Colombier. Collection Sciences et Techniques Humaines. París, 1965.

Se trata aquí de la segunda parte de la obra reseñada en la nota anterior. El tema de ésta es "Hacia la construcción de economías regionales", segunda de las tendencias que, como se dice anteriormente, se perfilan para el autor en el mundo de hoy.

Ciertamente, entre las economías nacionales y una economía internacional tendencialmente unitaria han surgido los espacios regionales.

La obra se divide en los dos siguientes apartados: Los espacios de domina-

ción y La edificación de los grandes espacios económicos nuevos. Dentro de ellos pueden citarse los siguientes títulos de capítulos que demuestran la objetividad del autor en relación con un tema en el que suelen darse apriorismos puramente políticos: Capítulo II. La satelización liberal de la América Latina por los Estados Unidos; Capítulo III. La satelización comunista de la Europa Oriental.

P. O.

BRAND, HEINZ W.: *The Fecundity of Mathematical Methods in Economic Theory*. D. Reidel Publishing Company. Dordrecht-Holland; 1962.

Pese a no tratarse ciertamente de una publicación excesivamente reciente, interesa dar noticia de ella. El tema de la aplicación de la matemática a la ciencia económica y la separación de los economistas en dos grupos, en cierto modo

contrapuestos —matemáticos y humanistas—, parecen exigirlo así.

Los métodos matemáticos van ganando terreno en la práctica; podría incluso decirse que la matemática ha pasado de ser un simple lenguaje de la econo-

mía a tener entidad propia como fuente de nuevos horizontes. Aquí está el concepto de fecundidad aludido en el título.

Tras un prólogo de H. Rittershausen, la obra se divide en seis capítulos: "Introducción"; "La distinción lógica entre dos tipos de modelo matemático: la presentación matemática y la operación matemática respectivamente"; "Intento

de valoración operacional de la economía intelectual por medio de la utilización de métodos matemáticos"; "Investigación de la inteligibilidad de los métodos matemáticos"; "Valoración crítica de la exactitud de los métodos matemáticos y su aplicación a la teoría económica", y "Conclusiones".

P. O.

J. TINBERGEN y otros: *Criterios de inversión y desarrollo económico*. Ediciones Rialp, S. A.; Madrid, 1965.

Se trata en este volumen de una recopilación de seis trabajos presentados en Cambridge en octubre de 1954, en la conferencia sobre "Criterios de inversión y desarrollo económico" celebrada bajo el patrocinio del Social Science Research Council y del Center for International Studies. Colaboran en él las siguientes firmas: J. Tinbergen: "La operatividad de los criterios teóricos en la selección de planes de inversión"; P. W. Rosenstein-Rodén: "La programación en teoría y en la práctica italiana"; A. O. Hirschman: "Planificación económica y

planificación de la inversión. Reflexiones basadas en una experiencia en Colombia"; E. E. Hagen: "La distribución de la inversión en los países subdesarrollados. Observaciones basadas en la experiencia de Birmania"; G. Grossman: "Sugerencias para una teoría de la planificación soviética de la inversión, y W. Fellner: "Proyectos individuales de inversión en las economías en desarrollo. Características del problema y comentarios sobre los documentos presentados a la conferencia".

P. O.

G. U. PAPI: *Teoria della Condotta Economica dello Stato*. Reedición. A. Giuffrè, Milán, 1964.

El presente libro de G. U. Papi, reimpresión de la primera edición, es un compendio de algunos trabajos antiguos y recientes, agotados algunos de ellos, según se indica en la presentación.

El origen del libro está, dice el autor, en el intento de llegar a un sistema verdadero capaz de guiar —aunque sólo sea aproximadamente— la actuación

del estado en presencia de medios escasos. Y prosigue: "Pese a las dudas que surgen siempre que se trata de publicar páginas ya editadas, los trabajos tanto antiguos como recientes se dan a la luz con el fin de llenar —al menos en la intención del autor— la falta casi total de una teoría de las consecuencias económicas de la actuación del Estado,

teoría indispensable para una formulación realmente consciente de los planes del mismo..."; el intento es, como se verá, de alto porte y realmente interesante —más bien exigido— en un mundo caracterizado por la continua ampliación en la práctica de la actividad del Estado. Los títulos de los capítulos que reseñamos a continuación exhaustivamente pueden dar una idea al lector del interés del trabajo; son éstos: "Fuentes de aprovisionamiento de la actividad del Estado"; "El problema de la naturaleza de la actividad tributaria"; "Costo de los servicios públicos especiales y de las instituciones públicas"; "Distribución técnica del costo de los servicios públicos generales"; "Distribución jurí-

dica del costo de los servicios públicos generales"; "Distribución económica del costo de los servicios públicos generales"; "Exacciones de rentas en las fases de fluctuación económica"; "Requisitos de una ordenación de tributos ordinarios"; "Exacciones no recurrentes de rentas"; "Exacciones no recurrentes de ahorros internos"; "Actividad del gasto del Estado"; "Objetivos y posibilidades de la *Fiscal Policy*"; "El objetivo de una mayor ocupación"; "El objetivo de una alimentación económica y racional"; "Condiciones y consecuencias de los préstamos exteriores"; "Actividades de intervención del Estado".

P. O.

M. LUTFALLA: *L'état stationnaire*. Gauthier-Villiers editeur; París, 1964.

Se trata aquí de la tesis presentada en 1963 por el autor para la obtención de su doctorado en Ciencias Económicas. En la introducción de E. James, profesor en la Facultad de Derecho y de Ciencias Económicas de París y de sobra conocido por los lectores españoles por su "Historia del pensamiento económico", el prologuista se muestra sorprendido "ante la amplitud de conocimientos de que el autor hace gala" en ese tan largo viaje a través de la historia del pensamiento económico. Y prosigue: "las referencias tomadas a los filósofos, a los matemáticos, a los hombres de ciencia, a los historiadores, a los mejores testigos de la literatura antigua y clásica son tan ricas que hay que preguntarse cómo un joven ha podido ya leer y asimilar tantas obras."

Esta afirmación en boca de E. James

tiene importancia decisiva para una valoración previa y perfectamente positiva de la obra de Lutfalla.

Partiendo éste de una definición del estado estacionario tomada del cálculo de probabilidades, elabora un modelo en el cual algunos rasgos son absolutamente originales: no aumenta la población ni la extensión cultural; no hay lugar para el empresario sohumpeteriano al no darse progreso técnico; el valor depende del costo de producción y la proporción entre salarios y renta de la tierra es constante.

El estado estacionario no es para Lutfalla una edad de oro como algunos han creído. Es simplemente una detención del progreso. Pero su análisis puede servir de introducción a la teoría del desarrollo equilibrado.

P. O.

NOTICIAS DE LIBROS

SEYMOUR HARRIS y col.: *Schumpeter, científico social* ("El sistema schumpeteriano"). Ediciones de Occidente, S. A.; Barcelona, 1965.

Ediciones de Occidente tiene una muy definida orientación; al menos los títulos por ahora publicados por esta reciente Editorial tienen una homogeneidad esencial en su contenido: así, por ejemplo, la obra del propio Schumpeter: "Síntesis de la evolución de la ciencia económica y de sus métodos"; "A dónde va el capitalismo", de Tsuru; "Capitalismo, crecimiento económico y subdesarrollo", de M. Dobb; "El pensamiento económico en el siglo xx", de C. Napoleoni, y el libro que hoy anotamos, parecen indicar una preocupación

sustancial y perfectamente definida por el mundo de las ideas esenciales.

"Schumpeter, científico social" es un compendio de veinte ensayos de firmas de la categoría de Ragnar Frisch, A. Smithies, G. Haberler, P. A. Samuelson, E. Schneider, J. Tinbergen, A. W. Marget, A. H. Hansen, E. H. Chamberlin, P. M. Sweezy, etc. Como se verá, difícilmente puede reunirse un elenco de nombres de tanta significación en la ciencia económica como el enunciado; la talla de la personalidad de Schumpeter lo justifica plenamente.

P. O.

INSPECCIÓN GENERAL DEL MINISTERIO DE HACIENDA: *Comentarios a la Ley de Reforma del Sistema Tributario*. Madrid, 1965; 708 págs.

Se pretende con esta publicación —tal como se anuncia en la introducción— aumentar la información de los funcionarios acerca de la nueva configuración del Sistema Tributario.

Se comienza por los antecedentes, para pasar después a un resumen de la nueva ley y a una serie de trabajos especi-

ficos sobre cada uno de los conceptos, trabajos éstos diversificados en dos grandes subtítulos: "Significado económico, social y jurídico de la Ley de Reforma del Sistema Tributario" (parte II) y "Estudio analítico de la Reforma del Sistema Tributario" (parte III).

P. O.

La estadística aplicada a la empresa. Organización Sindical. Vicesecretaría Nacional de Ordenación Económica. Serie Monográfica, 80 págs., Madrid 1965.

Sobre diversos aspectos de problemas concretos de la empresa, la Vicesecretaría Nacional de Ordenación Económica de la Organización Sindical Española está publicando una serie de breves monografías. Y dentro de esta serie se encuen-

tra el volumen titulado "La estadística aplicada a la empresa" del que es autor el profesor del Departamento de Formación Empresarial de dicha Vicesecretaría, don ANDRÉS FERNÁNDEZ DÍAZ.

Tras una breve introducción histórica,

NOTICIAS DE LIBROS

el profesor FERNÁNDEZ DÍAZ expone los fundamentos básicos de la representación gráfica, ajustes, elaboración de datos, estudio de la distribución de frecuencias, números índices, series cronológicas y medida de la relación, todo ello ayudado del instrumento matemático necesario, pero ordenado con claridad de exposición y nivel adecuado a los entendimientos medios que son, en su mayoría, los integrantes de una empresa de cualquier actividad no muy especializada.

Conforme indica el propio autor en sus conclusiones, con este libro se ha pretendido proporcionar los conocimientos básicos, dentro del campo de la Estadística, necesarios para desenvolverse en la empresa con unos criterios más objetivos, racionales y acertados.

La obra, pues, entra dentro de ese uti-

lísimo y necesario campo de fundamentos científicos de una ciencia, pero expuestos con enorme claridad y absoluto rigor de exposición y de método. Obra, pues, utilísima porque si bien es necesaria la alta y especial elucubración y los novísimos descubrimientos teóricos con su consiguiente beneficiosa aplicación práctica, no menos imprescindible es la obra de divulgación científica, marco preciso dentro del cual podemos encuadrar este trabajo del profesor FERNÁNDEZ DÍAZ, del cual estamos dando noticia.

El libro termina con un capitulito dedicado especialmente a la organización estadística en la empresa, junto con una sucinta exposición de los principios estadísticos necesarios para el personal de dirección.

J. M. D.

RIESMAN, DAVID: *La foule solitaire*. Anatomie de la Société Moderne Arthaud. París, 1964; 379 págs.

La actitud de Europa ante lo americano evoluciona rápidamente desde que, superadas las crisis económicas, ésta ha de hacer frente a los problemas sociales del desarrollo. Desde siempre, para nuestros intelectuales, América era una sociedad despolitizada, neurótica y gobernada por el "big business", pero que funcionaba aceptablemente con ayuda de las "human relations" y de su prosperidad y riqueza. Recientemente, dándose cuenta del mimetismo creciente de Europa hacia América, estos mismos intelectuales empiezan a matizar sus juicios y a desconfiar de los tópicos. Más aún, escrutan América convencidos de que nuestro futuro no será muy distinto de su pasado. Buena prueba de todo esto es el amplio interés suscitado entre nos-

otros por una obra ya clásica en los Estados Unidos (1) que recientemente se ha traducido al francés y lo será próximamente al castellano: "The lonely crow", del profesor de Harvard DAVID RIESMAN.

Su punto de partida es el carácter social, entendido como él, común a varios grupos sociales importantes y como fruto de su experiencia social. Consta de dos partes entremezcladas, pero fácilmente diferenciables:

— *Teórica*, constituida por el estudio de tres tipos de caracteres sociales: a determinación tradicional (tradition-directed), introdeterminado (inner-directer) y

(1) Primera edición, Yale University Press, 1950.

extrodeterminado (other-directed), a cada uno de los cuales corresponde un tipo de sociedad caracterizada por una tendencia demográfica propia. El autor ha intentado de esta forma fundamentar infraestructuralmente la totalidad de las relaciones sociales que, a su vez, determinan el carácter social. Si el lector no siente ante este esquema un escepticismo tan acusado como ante los ROSTROW o C. CLARK, no es menos cierto que los máximos valores de esta construcción teórica son el de la simplicidad y el de facilidad de retención.

— *Empírica*. A primera vista, la parte empírica es tan sólo una vasta colección de datos de sociología económica (paso de un sistema económico basado en la

producción a otro basado sobre el consumo), o sobre el funcionamiento de partidos políticos, grupos de presión y métodos de gobierno del país, mediante una constante comparación entre el tipo introdeterminado y el extrodeterminado. En realidad, es uno de los intentos más serios de totalización del fenómeno social a partir del perfil y de las raíces del hombre y de la sociedad americanas.

En resumen, para sociólogos y economistas se trata de una obra compleja, original y de un valor enorme por cuanto introduce en una zona de las ciencias sociales, en la que el conocimiento se realiza todavía por tanteos y aproximaciones.

R. ZABALZA RAMOS

C. NAPOLEONI: *El pensamiento económico en el siglo XX*. Ediciones de Occidente, S. A. Colección de libros de OIKOS. Barcelona, 1965.

CLAUDIO NAPOLEONI no es desconocido en España. Su "Diccionario de Economía Política", no hace mucho tiempo traducido y publicado en lengua española, es buena prueba de ello.

Se trata aquí de un trabajo claro, sistemático e interesante. Analiza NAPOLEONI la evolución del pensamiento económico desde principios de siglo ("La teoría del equilibrio Walras"), hasta la sociedad opulenta y las economías planificadas, en un estilo casi diríamos pedagógico, que se centra en el núcleo esen-

cial de las cuestiones sin ramificaciones innecesarias. "El pensamiento económico en el siglo XX" constituye, pues, una valiosa aportación en este reciente florecimiento del interés en España por la historia económica, demostrado en la proliferación de publicaciones sobre el tema, bien escogidas a nuestro entender.

Sin infravalorar el resto de los capítulos, el titulado "La economía matemática y la econometría" nos parece especialmente conseguido.

P. O.

G. LASORSA: *Metodología statistica* ("Metodología estadística"). Librería Editrice Liguori. Napoli, 1965.

GIOVANNI LASORSA nos presenta ahora la quinta edición, corregida y aumentada, de su "Metodología estadística", pero que, por las novedades que presenta y,

sobre todo, por las incorporaciones, bien puede decirse que entra casi de lleno en la categoría de obra nueva.

El libro del profesor LASORSA es un

completo tratado de estadística a nivel medio, pero medio elevado, toda vez que está dirigido, principalmente, a estudiantes de tipo universitario, muy especialmente, dispuestos a utilizar la estadística como instrumento auxiliar para el estudio de otras ciencias, como la economía o la demografía, por ejemplo, más que para terminar con este libro estudios de tipo estadístico matemático. En el primer caso, el libro del catedrático italiano cumple perfectamente su finalidad; en el segundo, constituye, tan sólo, los prolegómenos o basamentos, sencillos, para adentrarse en estudios estadísticos de carácter más avanzado.

Comienza la obra dedicando un capítulo introductorio a la necesidad de utilizar el instrumento matemático para el desarrollo de los conceptos estadísticos, continuando con los procesos de obtención de datos y su representación. Al estudio de los valores medios, o medidas de posición, complementados con ejemplos prácticos tanto en demografía como en economía, va dedicado un amplio capítulo seguido de toda la teoría de la interpolación o ajuste, no sólo de

funciones lineales, sino de orden superior, y continúa con un amplio resumen de elementos de cálculo combinatorio y cálculo de probabilidades, insertando noticia tanto de los conceptos clásicos de probabilidades como de las nuevas tendencias en dicho específico campo del análisis matemático. Seguidamente se detiene en los métodos fundamentales de la inferencia estadística, de tan gran importancia en esta ciencia moderna, con especial atención a las conocidas distribuciones de la "t" de STUDENT, "F" de SNEDECOR y "z" de FISHER. Los capítulos VII y VIII exponen de un modo muy claro toda la teoría de la correlación no sólo lineal, sino parabólica, parcial o múltiple, presentando a continuación un detenido informe sobre la correlación y criterio de linealidad. El último capítulo del libro del profesor LASORSA está dedicado a dar noticia de algunos índices de asociación y de cogradaución. Se completa el volumen con tablas clásicas, como las de la función normal, de la "ji" dos de PEARSON, de la "t" de STUDENT y de la "F" de SNEDECOR.

J. M. D.

G. LASORSA: *Statistica economica* ("Estadística económica"). Libreria Editrice Li-guori. Napoli, 1964.

Es de todos conocido que el profesor LASORSA, catedrático ordinario de Estadística en la Universidad de Nápoles, es un auténtico especialista en su materia. Pero no sólo teórico, sino también práctico. Porque, además de haber escrito estimables libros sobre Estadística teórica, el profesor italiano nos presenta, con esta su "Estadística económica", una clara demostración de cómo debe aplicarse prácticamente la estadística a otra compleja rama del saber humano cual es la Economía.

Tenemos ante nosotros la cuarta edición de su "Statistica economica" que, al igual que le ocurre a la quinta edición de su "Metodología statistica", tiene todo el carácter de obra nueva, sobre todo en el libro que comentamos debido a la incorporación de los últimos y más actuales datos numéricos insertos en los cuadros estadísticos que se acompañan.

La parte primera del libro está dedicada a analizar, exponer y contar en qué consisten, cómo son y cómo se planean

NOTICIAS DE LIBROS

los grandes censos económicos, deteniéndose especialmente en la comparación y diferenciación de los dos grandes grupos en que pueden ser divididos: los censos agrícolas o agrarios y los censos industriales. Principalmente toma como base real la situación italiana, lo mismo que en todo el libro, sin por ello abandonar, ni dejar de citar, en los momentos oportunos, ejemplos de otros países no sólo europeos, sino del mundo entero.

La segunda parte va dedicada al análisis, desde este punto de vista estadístico, del movimiento económico, parte dividida en los sectores clásicos de agrícola, industrial, comercio, consumo y precios.

La parte tercera desarrolla, aplica y explica el uso y empleo de índices eco-

nómicos junto con el estudio de la renta nacional.

Y la cuarta y última parte se centra en consideraciones sobre las características que ha de reunir un desarrollo económico nacional.

El libro va acompañado de abundantes tablas a modo de documentación numérica y estadística sobre problemas o hechos concretos que se toman como ejemplo y está escrito en un lenguaje de estilo económico, con lo que queremos decir que abunda la exposición literaria sin que por ello falten las oportunas y necesarias fórmulas matemáticas imprescindibles en toda exposición teórica sobre aspectos generales o particulares del campo económico.

J. M. D.

SHIGETO TSURU: *¿A dónde va el capitalismo?*; Ediciones de Occidente, S. A. Colección Libros de Economía OIKÓS; Barcelona, 1965.

Se trata en este nuevo libro de Ediciones de Occidente de un *symposium* internacional integrado por los siguientes nombres: John Strachey, P. M. Sweezy, Charles O. Bettelheim, Y. A. Kronrad, M. Dodd, P. Baran y J. K. Galbraith. Su simple enumeración da una clara idea de la filiación marxista de buena parte de ellos.

El tema es francamente interesante; más bien vital, y está tratado —conviene advertirlo siempre que se hable del planteamiento "capitalistas" o "socialis-

tas"— desde una perspectiva perfectamente racional, con muy escasos asomos de factores subjetivos puramente políticos. El resumen final de S. Tsuru puede ser un ejemplo de capacidad de síntesis científicas, aún con el pie forzado —si puede llamarse así— de una inevitable secuencia socialista de la humanidad. En cualquier caso, es un análisis y no una colección de postulados doctrinarios, cuya lectura puede recomendarse claramente.

P. O.